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Homélie pour la Solennité de sainte Marie, Mère de Dieu 

(Année 2023) 

 Au dernier jour de l’octave de Noël, avec l’Église entière, nous honorons 

la Vierge Marie sous le vocable de « Mère de Dieu ». Dans l’Evangile de ce jour, 

nous retrouvons Marie, avec à ses côtés saint Joseph, veillant sur l’Enfant 

nouveau-né. Des visiteurs impromptus ont surgi au beau milieu de la nuit pour 

venir découvrir Celui dont les anges avaient salué la naissance en disant qu’il 

s’agit du « Sauveur qui est le Christ le Seigneur » (Lc 2,11). Voilà ce que 

contemplent les bergers. Voilà ce qu’ils partagent à Marie et Joseph. Dans cette 

circonstance singulière, saint Luc prend soin de souligner : « Marie retenait 

tous ces évènements et les méditait dans son cœur » (Lc 2,19). 

 Ce verset est traduit de différentes manières : « Marie gardait avec soin 

toutes ces choses, les repassant dans son cœur » (Bible Osty-Trinquet) ; « Marie 

conservait tous ces évènements et les comparaît dans son cœur » (Vulgate) ; 

« Marie retenait tous ces évènements en en cherchant le sens » (TOB). Ici, le 

verbe grec traduit par « chercher le sens » est un terme technique pour 

désigner l’interprétation des oracles. Quand saint Jérôme traduit ce terme de 

« chercher le sens » par « comparer dans son cœur », il souligne le rapport que 

ne manque pas de faire la Vierge Marie entre ce qu’elle voit, ce qui est dit de 

son fils et ce qu’elle a lu dans les Ecritures. Signe de cela, les représentations 

traditionnelles de Marie lors de l’Annonciation nous la présentent un livre posé 

sur les genoux. Elle est tirée de sa méditation de la Parole de Dieu par 

l’archange Gabriel qui lui annonce qu’elle va donner naissance au Fils de Dieu. 

La Parole de Dieu qu’elle lit, qu’elle scrute, qu’elle médite ; cette parole prend 

corps en elle. La Parole de Dieu qui annonce la venue du Messie, c’est en elle 

qu’elle s’accomplit. La Parole de Dieu méditée n’est pas une parole extérieure. 

Cette Parole de Dieu méditée, elle est devenue sa vie. Si Marie permet au 

« Verbe de Dieu de prendre chair » (Jn 1,14), c’est parce qu’elle est toute 

entière habitée par la Parole au point que cette Parole prenne corps en elle. 

Quand Marie voit son fils couché dans la mangeoire, quand elle le voit vagir 

dans la crèche, quand elle entend ce que les bergers disent de Lui, elle se 

remémore ce qu’elle a lu dans les Écritures. Ce qu’elle contemple et ce qu’elle 

entend confirme le message de l’archange et ce qu’elle a lu dans la Parole de 

Dieu. De la même manière, la Parole de Dieu éclaire et dévoile le sens profond 

de ce qu’elle voit avec ses yeux et entend avec ses oreilles. Le Fils de Dieu est 

présent dans cet Enfant nouveau-né ! 
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 En ce jour où Marie est honorée sous le vocable de « Mère de Dieu », elle 

nous est présentée comme le modèle d’accueil et d’écoute de la Parole de 

Dieu. La Parole de Dieu éclaire ce qu’elle vit. Parallèlement, la Parole de Dieu 

ne vient pas simplement pour révéler le plan de Dieu. La Parole de Dieu dispose 

le cœur de celui qui l’écoute à se laisser travailler de l’intérieur par elle. La 

Parole de Dieu devient cette nourriture qui dispose celui qui la « mange » à 

s’en faire le serviteur. Ce que nous contemplons en Marie d’une manière 

unique puisqu’elle devient la mère du « Verbe fait chair », nous sommes 

appelés à le vivre également mais sous une autre forme.  

Plusieurs questions s’offrent à nous :  

Quelle place occupe la Parole de Dieu dans ma vie ? Est-ce que je la médite 

régulièrement ? 

Est-ce que je prends le temps de m’arrêter pour, qu’à l’exemple de Marie, je 

« compare » ce qui ressort du rapport entre la Parole de Dieu et ma vie 

quotidienne ?  

Suis-je prêt à laisser la Parole de Dieu me disposer à servir le Seigneur avec un 

cœur libre et généreux ?  

Comme le rappelait le pape François en commentant cette page d’Évangile : « 

Avec son exemple d'humilité et de disponibilité à la volonté de Dieu, elle nous 

aide à traduire notre foi en une annonce joyeuse et sans frontières de 

l'Évangile » (Pape François, Homélie du 1er janvier 2014). Comment la Parole de 

Dieu fait de moi un « disciple-missionnaire » ? 

 Au cœur de cette année « Marcher avec la Parole », confions-nous à 

l’intercession de la Bienheureuse Mère de Dieu. Qu’elle nous obtienne les 

grâces nécessaires afin que la Parole de Dieu informe notre vie et lui donne la 

saveur de l’Évangile. Amen.  


